



Reseña

Reseña crítica de Resonancias de un golpe: Chile 50 años

Tania Meneses Cabrera *

Para citar este artículo:
Meneses-Cabrera, T. y
Torres-Ruiz, J. (2025).
Editorial general.
Inclusión social. Espacio
Sociológico, (8), pp. 151-
152.

Este libro colectivo coordinado por Gilberto Aranda y Misael López Zapico propone una mirada alternativa: enfoca el golpe no solo desde Chile, sino desde el mundo. *Resonancias de un golpe: Chile 50 años* va más allá de lo sucedido el 11 de septiembre de 1973, sigue los impactos internacionales y la manera como fue entendido, interpretado y usado en distintos contextos políticos e ideológicos.

Cada capítulo está escrito por un autor o autora diferente. Hay textos que se centran en Europa, otros en América Latina, e incluso en cómo Estados Unidos vivió y reaccionó al golpe chileno. También hay espacio para hablar del exilio chileno, de la cultura de resistencia, y del papel de los derechos humanos en la política internacional.

El libro tiene un mensaje claro: el golpe de Estado en Chile no fue solo un asunto local, sino que tuvo efectos globales. En muchos países, la caída de Salvador Allende y el inicio de la dictadura de Pinochet activaron redes de solidaridad, protestas, debates y nuevas formas de pensar la política. Esto ayuda a entender que la historia de un país, en este caso Chile también es parte de una historia más amplia.

Sin embargo, también es importante leer este libro con una mirada crítica. Por ejemplo, si bien muchos capítulos muestran el apoyo internacional a Chile durante la dictadura, no siempre se profundiza en las contradicciones de esos apoyos. ¿Hasta qué punto algunas de esas "solidaridades" venían acompañadas de intereses propios? ¿Cómo se vivieron los conflictos dentro del exilio chileno? Esas preguntas aparecen, pero no fueron objeto de desarrollo para los autores.

* PhD en Cultura y Educación Latinoamericana, Socióloga. Directora Editorial Revista Espacio Sociológico.

A pesar de ello, Resonancias de un golpe es una lectura muy valiosa, especialmente para la formación de nuevas generaciones de científicas sociales que quieren comprender la historia reciente de una manera amplia. No es un libro de historia tradicional: es un texto que conecta pasado y presente, y que muestra cómo los hechos políticos pueden tener repercusiones en muchos lugares al mismo tiempo.

Leer este libro no solo ayuda a comprender mejor el golpe de 1973, sino también a reflexionar sobre la importancia de la memoria, la democracia y la solidaridad en el mundo actual.

¿Por qué leer este libro hoy?

Nos invita a pensar los procesos políticos más allá de las fronteras, a entender cómo los conflictos se conectan entre países, y a reflexionar sobre lo que significa la democracia, la memoria y la justicia en la actualidad. *¿Qué significa para ti "resonar" un hecho histórico? ¿Qué hechos actuales podrían estar "resonando" hoy?*

El libro aún no está disponible en versión digital.

Bustamante, G. C. A., & Zapico, M. A. L. (2023). Resonancias de un golpe: Chile 50 años. Los libros de la Catarata.

